

# 文化人の暮らし 身近に

## 「よみうり抄」書籍化

夏目漱石や森鷗外、与謝野鉄幹、晶子の夫婦――。大正時代の読売新聞文芸欄の雑報欄「よみうり抄」は、当時のあらゆる文化人の転居や旅行、執筆予定などの動向を細かく伝えていた。今回刊行される「読売新聞 よみうり抄 天正篇」からは、当時の文壇や文壇の姿が生々しく浮かび上がる。〈本文記事1面〉

読完新聞は1874年（明治7年）に創刊され、よみうり抄は98年頃に作られた。当時の紙面は、尾崎紅葉の連載小説「金色夜叉」が反響を呼ぶなど、文芸

力を注いでいた。文化関連の情報の充実を図ったとみられ、大正時代にはほぼ連日掲載されていた。

細かな記  
情報を読み  
り抄は  
東京・有楽  
「文芸協会  
た」とや主

事から、意外を  
解ける。よみ  
912年5月に  
来座で開かれた  
劇」が盛況だ  
な観覧者を報じ

いた手紙などをとじた  
ものも多いとみられぬ。  
今回の刊行は、1912  
年14年の3年分。今後、3  
か月おきをめどに計り巻を  
刊行の予定だ。今回の大正

篇第一巻に閲わった早稲田大の宗像和重名譽教授は、「よみうり抄は新聞にうがたれた小さな窓だが、文化の潮流を伝える大きな窓につながっている。従来のそれぞれの作家や美術家の年譜の欠けたところを補える情報もある」と話す。

卷之三

「新片町より芝高輪方面へ  
移転、多忙の為当分新居を

た。同9日には森鷗外と夏目漱石が前夜、ともに来場したと伝えている。よみうり抄の記事は、当時の文芸記者たちを中心にして、作

つながっている。従来のそれぞれの作家や美術家の年譜の欠けたところを補える情報もある」と話す。

細かな記事から、意外な情報を読み解ける。よみこり抄は、1912年5月に東京・有楽座で開かれた「文芸協会劇」が盛況だったことの主な観覧者を報い

いた手紙などをとじた  
ものも多いとみられぬ。  
今回の刊行は、1912  
年14年の3年分。今後、3  
か月おきをめどに計り巻を  
刊行の予定だ。今回の大正

\_\_\_\_\_

つた際の様子を伝える。10  
12年（明治45年）5月1  
日の記事だ。よみうり抄は  
対象者の名前の後に、彼と  
の情報を短く伝えるスタイル  
ルだった。

インターネットはもちろ  
ん電話も広く普及していな  
かつた当時、作家や美術家  
に用事がある人は、直接訪  
ねることも多かった。著名  
人の転居先の住所、旅行の  
避暑で留守についているなど

○三宅巳五郎、来る。六月五六日頃、出立費、朝  
城より新潟方面へ向む。約二ヶ月の漫遊にて、  
生旅館に出立する。山。○新潟温泉旅館、六月  
一日より開業の遅なりと宿名は来る。九月迄  
期せり。○小川志明氏、此程小石川旅館司ケア  
町百十九番地へ移居せし。山。○船馬郡風氏、福島  
床中ありし同氏は一日全快、難床せし。山。  
此程來器樂に侵され歌床從つて京都行。延年  
さるべし。○メソーラアルコール問題、議に付  
ける。害毒に關する話題曾も深きたる  
會にては日本記を集め記の題目にて發行すべし。  
○紀念學會、明五日午後一時より小石川  
天野傳道院にて開設。上田（文）三宅（醫）西  
士等の講演あり。○人見東財氏、病て病氣休業  
中なりしが昨日全快難床せり。○昨夜の文藝書  
會には内田督、鹿谷小波、市島雅吉、五十嵐力  
五十嵐力及左左原次、松葉の白山閣、塙の  
人々の見物あり九分の入場者ありたり。

上説興題子の源凶などを述べる。19  
12年5月4日付の「よみうり抄」



『謝野晶子』国立国会図書館  
「近代日本人の肖像」から